

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2751

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 28 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

Vientos de fronda

La inauguración del reinado de D. Alfonso XIII, si es que como tal inauguración puede tomarse el haber dado el Rey el encargo á los ministros de su augusta madre de que continuasen en sus puestos, con un ministerio tan gastado como el que preside el Sr. Sagasta, no podrá dar otros resultados ni ofrecer otros frutos que éstos que con dolor ven todos los hombres sensatos, incluso los del partido liberal, quienes son los primeros en deplorar avergonzados cuanto está sucediendo. El ultraje que una y otra vez reciben las desdichas de la patria, condenándola á no tener otro linaje de gobiernos que estos que perdieron las Colonias, lanzando las teas incendiarias del vaticinismo y regionalismo, va por todas partes levantando la natural y legítima protesta: en unas partes, álgida y tumultuosa; en otras, menos ruidosa, pero protesta al fin, que, si algún suceso la condensa, puede convertirla, aunque otra cosa aparente creer y diga el Sr. Sagasta, en huracán revolucionario.

Hoy se rien los hombres del poder de todas esas protestas y de todas esas quejas. Mas, ¿cuándo dejaron de hacer lo propio los poderes ciegos é incapaces que han precedido á todas las catástrofes? ¿Acaso no se reía el señor Sagasta de cuantos le acusaban de que estaba perdiendo las Colonias la otra vez que fué gobierno? Las burlas de entonces, su tranquilidad aparente, los optimismos de que hacia alarde en las alturas, son las mismas burlas, la misma tranquilidad y los mismos optimismos de que, ahora que está perdiendo la Península, alardea. Pero la opinión pública, ahora, como entonces, le acusa de estar equivocado y de llevarnos ahora á mayores catástrofes de las que entonces provocó.

Ciego está el que no ve por tela de cedazo, y más que ciego el que no ve lo que pasa, pues apenas hay un rincón de España donde las leyes ejerzan su natural imperio ni donde reine la paz y el sosiego.

Vientos de fronda recorren la Península en todas direcciones y olas como montañas avanzan ó retroceden según la fuerza que las mueve es más ó menos radical.

Los aires republicanos se van desatando como los desató Ulises, según la inimitable novela de Fenelon «El

Telémaco», sin que aquí veamos quién ha de tener fuerza para volverlos á encerrar.

Aquella sábia política de concordia, de paz, de armonía con que el insigne Cánovas del Castillo supo conjurar todas las tempestades, ha sido reemplazada para mayor desdicha por esta otra, en virtud de la cual, en vez de atraer á la monarquía por la izquierda á los demócratas, se les empuja desde la monarquía á la república, como si las posiciones por los demócratas alcanzadas, después de la gran transacción con la izquierda dinástica, que se simbolizó en el ministerio Posada Herrera, hicieran falta para dar puesto en los reales del Rey D. Alfonso XIII á los hombres procedentes de las filas carlistas. Aquel sábio equilibrio entre los dos partidos se ha roto, y toda la labor se encamina á dar entrada á las huestes ultramontanas, cuyas dominaciones fueron siempre funestas.

Predicar estas enseñanzas, hablar el lenguaje de la razón y de la verdad, recordar las sábias enseñanzas de la historia, pedir prudencia, poner de manifiesto los ejemplos de Cánovas del Castillo, autor y mantenedor insigne de esta nuestra restauración que van poniendo en peligro los malos Gobiernos, y el afán de inclinar la política sobre una derecha absurda, casi, casi es, en los aciagos tiempos que alcanzamos, perder á sabiendas el tiempo, ya que no exponerse á las censuras que, en todo caso hemos oído siempre con dignidad y con desdén, de poco conservadores, poco monárquicos, cuando no de poco católicos.

Así y todo, colocando por encima de todas esas pequeñeces el cumplimiento del deber, jamás retrocederíamos, aún en la firme convicción de que los males públicos están condenados á ser irremediados.

Vendrá, más ó menos pronto, pero indefectiblemente, si así se sigue, la tremenda expiación; y entonces, como en tantas ocasiones de la historia, se verá claro, cuando ya no sea posible retroceder, lo que ahora no se quiso ver.

¡¡¡Que siga Sagasta!!!

La vida humana

El término medio de la duración de la vida humana es de 33 años

próximamente; la mitad de la humanidad muere antes de los 17 años; una cuarta parte antes de los 7. De cada 1.000 personas, solo una llega á 100 años; de cada 100 personas, solo seis llegan á los 80 años.

Hay en toda la tierra unos mil millones de almas. De éstos mueren cada año 33.333.333; cada día, 91.824; cada hora, 3.750; cada minuto, 60, y cada segundo, 1. Estas defunciones se hallan comparadas con igual número de nacimientos próximamente. Los casados viven más tiempo que los solteros, y, sobre todo, los que llevan vida de moderación y laboriosidad.

Los hombres altos viven, en general, más que los pequeños. Las mujeres tienen más probabilidades que los hombres de vivir hasta los 50 años, pero menos para la vida siguiente á esa edad.

El número de los matrimonios está en la proporción de 75 por cada 1.000 personas. Se celebra mayor número de matrimonios algo después de los equinoccios, esto es, en los meses de Junio y Diciembre, que en los otros meses del año.

Los que nacen en primavera suelen ser más robustos que los demás.

Los nacimientos y defunciones son más frecuentes por la noche que durante el día.

Discurso DEL MINISTRO DE AGRICULTURA en Reus

Al levantarse á hablar el señor ministro de Agricultura, fué saludado con una salva de aplausos.

Empieza diciendo que al ser designado para poner la primera piedra en las obras del puerto de Palamós representando á S. M. el Rey y al Gobierno, aceptó la invitación honrosa, pero pidiendo á uno y á otro una autorización: la necesaria para visitar á Reus.

El Rey y el Gobierno—agrega—me la otorgaron, y por eso he venido.

Añade que quería venir á Reus porque sabía que en esta ciudad, á la que tanto quiere, se sentía falta de agua, y creía que mi visita no había de ser infructuosa.

En un brillante párrafo dijo que el Rey siente amor por la política hi-

dráulica y que S. M. le ha ofrecido contribuir á la realización del pantano. No tenéis, pues—exclama—palabra del ministro, sino palabra de Rey, y tendreis pantano.

(Se dan vivas al Rey y se oyen grandes aplausos.)

Yo os digo—prosiguió el ministro—que el Rey pondrá la primera piedra en el pantano de Riudecañas; que todas las dificultades serán vencidas, y que cuando el próximo invierno pise S. M. el honrado pueblo catalán, si yo continúo en el Ministerio, he de acompañarle para cumplir mi palabra. (Aplausos.)

El Sr. Suárez Inclán dijo que, como conoce la región, no le asusta la idea del regionalismo, pues entiende que la patria grande es la madre querida de nuestras patrias chicas, y él, que tiene su patria querida en Asturias y su patria idolatrada en Reus, las quiere ver á ambas enlazadas por esa patria grande...

(Aplausos entusiastas hacen que no se oiga el final de este período).

En otro párrafo muy aplaudido dijo:

«Yo recuerdo con fruición que he sido convecino vuestro, y si no os amara como os amo, por conocer vuestras iniciativas y vuestra afición al trabajo, habría de amaros porque recuerdo que en esta tierra bendita estuvo mi mujer entre vosotras, nobles damas reusenses, pasando á vuestro lado los felices días de su juventud. ¡Y cómo no he de amaros si Reus ha sido mi punto de apoyo en esa palanca sin la cual no habría llegado al puesto donde he podido ascender! El primer paso de mi vida política fué Reus, y no lo olvido.»

El Sr. Suárez Inclán terminó su discurso diciendo:

«Voy mañana á Riudecañas y os repito que el pantano será un hecho, y tras el primer pantano vendrá el segundo y vendrá todo lo que Reus necesite.»

La ovación que se hizo al Sr. Suárez Inclán fué indescriptible.

Después de esterados de este discurso, comparen nuestros lectores lo que ha dicho y ofrecido el Sr. Suárez Inclán á Reus, y lo que ha dicho el Sr. Arias Miranda en Tortosa.

¿Qué sino tan triste pesa sobre nuestra ciudad que la condena á ser la eterna cenicienta de la provincia?

A VUELA PLUMA

Sabemos a qué fué el ministro de Agricultura á Palamós; sabemos á qué fué á Reus; pero ignoramos á qué vino el Director general de Obras públicas á Tortosa.

Porque suponemos que para decirnos lo que dijo en su brindis del teatro Principal, no vino; primero, porque maldita la falta que hacia el participarnos que la expropiación de las travesías del Puente no podrá hacerla el Estado, y segundo, porque lo de los elógios almirados á Canalejas es una cuenta á saldar entre el ex-ministro y el Director general, la que no nos importa un bledo.

¿Qué hemos sacado en limpio de tanto viaje, de tantos y tan excelentes huéspedes y de tantos y tan lucidos obsequios?

Esperemos que nos lo diga el *Diario de Tortosa* y luego haremos los oportunos comentarios.

Ayer concluyeron los exámenes anuales en el Colegio de la Sagrada Familia, que dirigen en esta ciudad las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús.

La concurrencia, que ha sido tan numerosa como distinguida, formada en su mayor parte por las familias de las alumnas, ha salido, en los tres días que aquéllos han tenido lugar, sumamente complacida de los adelantos y conocimientos que han evidenciado las alumnas, como del celo, interés é ilustración de las profesoras.

Lo niños y niñas de la clase de párvulos y las alumnas todas de la elemental y superior han rivalizado con noble emulación en demostrar que conocen á fondo las enseñanzas todas de sus respectivos programas y han contestado con seguridad y acierto á todas las preguntas de las profesoras.

Felicitamos á las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús por el brillante resultado de los exámenes y no dudamos que en el porvenir, como lo ha sido hasta hoy, será el Colegio de la Sagrada Familia uno de los factores más importantes para la educación de la mujer y para la cultura de Tortosa.

Nos dicen de Benisanet que uno de los décimos del número favorecido con el primer premio, expandido en Reus, ha resultado estar en aquella población, siendo el afortunado poseedor uno de nuestros estimados amigos y suscriptores, al que nos complacemos en felicitarle cordialmente.

Leemos en nuestro apreciable colega el *Diario de Zaragoza*:

«El ilustre exministro D. Tomás Castellano ha llegado esta mañana en el correo de Madrid, acompañado de su distinguida madre política y de su hijo Tomás.

En la estación le esperaban solo individuos de su familia y algunos amigos íntimos, pues siguiendo su costumbre para evitar molestias á correccionarios y amigos, había encargado que no se diera noticia de su salida de la Corte.

En Madrid ha dedicado estos últimos días, en unión de otros distin-

guidos individuos de la junta gestora del pantano de la Peña, á activar este asunto tan beneficioso á Zaragoza. Las impresiones que tienen son sumamente satisfactorias.

El Sr. Castellano pasará el verano en Zaragoza.

Le enviamos, así como á su distinguida familia, nuestro más cariñoso saludo de bienvenida.»

El día 1.º de Julio se cambiarán las horas de salida de los trenes de la compañía del Norte.

De Farragona á Valencia

A las 11'16 mañana saldrá el tren expreso para Valencia, pasando á ser correo el de la noche.

A las 2'36 hasta Castellón, donde llegará á las 17'27.

A las 15 hasta Benicarló, llegará á las 18'40.

A las 23'10 hasta Valencia, llegará á las 8'25.

De Valencia á Tarragona

Salen á las 12'52 y 18'57.

Llegan á las 19'45 y 5'00

Salida de Tortosa 6'36 mixto, que llegará á Tarragona á las 11.

Segun noticias de Madrid, se están recibiendo numerosas adhesiones para el banquete que los admiradores de nuestro paisano y querido amigo el laureado escultor D. Agustín Querol han organizado con motivo del último triunfo obtenido por el genial artista.

Comunican de Horta que á las primeras horas de la mañana del 24 de los corrientes transitaba por las calles de la población Domingo Vandellós Guimerá, uno de los presos fugados de la cárcel de Gandesa la noche anterior.

Nos dicen de Castellón que las corridas de toros que han de darse en aquella plaza, en los días 6 y 7 del próximo mes, prometen revestir los caracteres de un acontecimiento taurino.

En la primera, los afamados diestros Reverte, Velazco y *Bombita-Chico* se las entenderán con seis hermosos toros de la viuda de Concha Sierra, y en la segunda se correrán ocho toros de Peñalber por el *Chico de la Blusa, Gallito, Dauder y Lagartijillo.*

Según noticias, son muchos los aficionados de esta ciudad que piensan trasladarse á aquella capital, aprovechando la rebaja de trenes, que será á los siguientes precios:

De Urdedona, ida y vuelta, 6'15 pesetas.

De Santa Bárbara, id. id., 7'15.

De Tortosa, id. id., 8'10.

Los billetes se expendrán á estos precios desde el 3 al 13, siendo valederos para regresar del 4 al 14.

El alcalde de Cambrils ha recogido unas tijeras de podar que vendieron en aquella villa los sujetos detenidos en Perelló como presuntos autores de un robo perpetrado en la calle de la Mercería de Tarragona.

Telegrafian de Sanghai que ha explotado, quedando totalmente destruido, el crucero chino *Kailu.*

Murieron 153 tripulantes. Se sabe solamente de dos que hayan escapado con vida.

Ha quedado vacante una auxiliaría elemental de niñas de esta ciudad, dotada con 825 pesetas, por pase de la maestra D.ª María Monseñrat á una auxiliaría de Barcelona en virtud de oposición.

El «Boletín Oficial» publica una relación nominal de los individuos de esta provincia que pertenecieron al Regimiento infantería de Isabel la Católica núm. 75 que han sido ajustados y aprobados por la Superioridad y no han reclamado sus alcances. En ella figuran los soldados Antonio Figueras Muria, de Santa Bárbara, con 36'16 pesetas, y Federico Treig Pujol, de Miravet, con 8'73 pesetas.

Se ha declarado por Real orden de 17 del actual mal constituido el Ayuntamiento de Bot.

Nos enteraremos con gusto de esta Real orden, que viene á sentar una nueva jurisprudencia acerca de la constitución de los Ayuntamientos, anulando, no solo la Ley Municipal, sino toda la legislación vigente.

Verificando maniobras junto á la estación de mercancías de Valencia, en Tarragona, un vagón cogió á un niño de cuatro años, hijo de un capataz de la descarga, cortándole una pierna casi en redondo por debajo de la rodilla.

Hállase vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Gandesa.

En el domicilio del presidente del Consistorio de los Juegos Florales de Cataluña en Barcelona, Sr. Matheu, por invitación de éste y de los «Mestres en Gay», se reunieron el miércoles por la tarde los representantes de diversas entidades literarias, científicas, eclesiásticas y económicas, para tratar de la erección de un monumento á Mosen Jacinto Verdguer. Después de cambiar impresiones respecto á la forma de llevar á cabo el proyecto, se acordó nombrar una comisión, compuesta del señor presidente del Consistorio de los Juegos Florales, todos los «Mestres en Gay Saber», las entidades literarias, artísticas, económicas, etc., á las cuales se oficiará enseguida para que designen un representante. Esta junta, que será bastante numerosa, designará una comisión ejecutiva, la cual tendrá facultades para nombrar las delegaciones que estime necesarias en los pueblos para trabajar en pro del proyecto.

Se halla vacante en el Juzgado municipal de Reus una plaza de secretario suplente, pudiendo los aspirantes presentar sus solicitudes dentro del plazo de 15 días.

Comunican de Ferrol que en el momento en que una anciana, llamada Rosa Porta, se hallaba subida en un árbol cogiendo cerezas, cayó un chispa eléctrica, ocasionándole la muerte instantáneamente.

A consecuencia del próximo licenciamiento de tropas, se han dado por terminadas las maniobras de caballería que efectuaban los cinco regimientos de esta región, habiéndose dado orden de que regresen á sus respectivos cantones los tres regimientos de dragones.

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el próximo mes de Julio los días 9, 16 y 29, á las once de la mañana.

Dicen de Denia que la próxima cosecha de uva en toda aquella comarca, que parecía estacionada por la contrariedad del tiempo, ha experimentado un regular avance y desarrollo en estos últimos días, debido al calor estival que tan necesario le es á la vid.

Sobre el alcance de la cosecha en general es todo cálculo; pero, no obstante, afirmase cada día la creencia de que será más corta que la anterior.

Ha sido nombrado oficial de 2.ª clase, alcaide de la Aduana de Irún, el de la clase de terceros, electo de la Intervención de Hacienda de esta provincia, D. Antonio de Gregorio.

El prorrateo de las cantidades suscritas al empréstito se efectuará en la siguiente forma:

Hasta 8,500, 500 pesetas.

De 50,000 pesetas á 80,000, tres mil.

De 100 mil á ciento ochenta mil, seis mil pesetas.

De 250 mil, á 255 mil, quince mil pesetas.

Estas bases son las que se han acordado en conferencia celebrada entre el ministro de Hacienda y el subgobernador del Banco.

La maestra de Ascó, doña Pascuala Gili Sedó, ha solicitado se incoe expediente de jubilación á su favor.

La carrera de automóviles París-Viena ha despertado gran interés, asistiendo numerosa concurrencia que se eleva á 200.000 personas.

Han tomado parte 216 automóviles en total, que recorrerán la primera etapa de 408 kilómetros.

Se ha recibido un cablegrama de Valparaíso, dando cuenta de que se ha hundido un puente sobre el río Checo, en el momento en que pasaba un tren.

Son en gran número los muertos á consecuencia de la catástrofe.

El Gobierno marroquí pone en juego un nuevo medio para reunir dinero á costa de los gobernadores.

En una kábila han sido encarcelados sucesivamente y en el término de un mes tres gobernadores, sacándoles veinte mil duros á cada uno por su libertad.

El último gobernador nombrado se ha acogido al amparo de Muley-Dri, ante el miedo que le produjeron las consecuencias de su nombramiento, consiguiendo de este modo su revocación.

Varias kábilas están sin gobernador por falta de aspirantes al cargo.

Todo esto debe ser consecuencia de las sanas reformas administrativas ofrecidas por el Sultán á las potencias extranjeras representadas en Tánger.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, núm. 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.^a plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago e intestinos.

OMEGA

Hora precisa.—Afinación perfecta.—Instantaneidad en poner en hora.

Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.^a plana.

LA DENTICINA OLIVERES

es el

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta. pequeña 0'50

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y tortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 27 de Junio de 1902

Barómetro

Máxima 758 Mínima 755 Oscilación 3

Termómetro

Máxima 28 Mínima 19 Media 23'50

Evaporímetro, 6'4

Pluviómetro, 0'0

Estado del cielo, Nublado.

Dirección del viento E.

Termómetro seco 26.

Id. húmedo 23

El Alumno

Mortimer Bellaubi

El Alumno, Ramón Martí

LIBROS

REVISTAS

Las tormentas del 48

Se ha publicado con este título el primer tomo de la cuarta serie de *Episodios Nacionales*, de Perez Galdós, esperada por el mundo literario con verdadero anhelo, para poder saborear la prosa castiza del primero de nuestros novelistas.

Son los *Episodios nacionales* toda nuestra historia desde la guerra de la independencia hasta la elección de Pío IX y las revueltas en que perdió la vida el general Fulgoso en las calles de Madrid, y esa historia, condensada en treinta y un volúmenes, á la par que deleita, enseña más que todos los historiadores del pasado siglo.

Como obra literaria, *Las tormentas del 48* es digna de la fecunda y gallarda pluma del primero de nuestros novelistas. Las descripciones de la vida social de aquella época, los rasgos salientes de aquellos burócratas que resultan retratos de todas las épocas, el estudio psicológico de los caracteres, así como el interés novelesco, esa agradable trama con que envuelve los hechos reales, tristes y desmedrados como la mayoría de nuestra vida nacional, resultan hermosísimas y de mano maestra en la última obra de Perez Galdós.

A todas las personas cultas y de buen gusto recomendamos *Las tormentas del 48*, convencidos de que han de agradecer el consejo.

Se vende á 2 pesetas el ejemplar en Tortosa en la librería de D. Arturo Voltes, Angel, 7.

Correo de Madrid

26 de Junio de 1902.

Explosión de un polvorín

A las seis de la mañana se ha sentido en Madrid una terrible explosión, que ha causado gran alarma en el vecindario.

La detonación fué tan enorme, que se ha oído en todo Madrid y en los pueblos cercanos.

En los barrios bajos, millares de cristales quedaron reducidos á añicos.

También cayeron muchos cristales en el Palacio real.

Muchos relojes se pararon.

La mayoría de los que oyeron la formidable detonación creyeron que se trataba de un bólido, recordando que produjo una detonación análoga el bólido que cayó en Madrid.

En los centros oficiales se supo en seguida que lo ocurrido había sido una explosión en el polvorín de Carabanchel, y que había que lamentar algunas desgracias.

La explosión ocurrió en el polvorín pequeño de la Escuela de Tiro.

El estampido de la pólvora fué tan grande, que repercutió en Madrid.

Edificios próximos al polvorín cayeron destruídos.

Prodújose el siniestro en el laboratorio del polvorín, por dilatación de gases.

Afortunadamente, los derrumba-

mientos no ocasionaron conflagración en la gran cantidad de explosivos allí almacenados; de no ser así, el día de hoy hubiera sido de inmenso duelo para Madrid.

En el laboratorio no se realizan manipulaciones hace varias semanas á causa del excesivo calor.

Se dijo en los primeros momentos que habían muerto, por efecto de la explosión, algunas personas; pero, afortunadamente, no resultó confirmada la noticia.

Ha habido muchos heridos, en su mayoría paisanos, algunos de ellos segadores de oficio.

Han resultado heridos el sargento de la Escuela de Tiro Manuel de la Puente; un paisano llamado Emilio Calza y otro militar que estaba de guardia en el polvorín, los cabos de infantería señores Fernando Ros y Antonio Gutiérrez; seis soldados, el médico segundo D. Fernando Fernández y dos paisanos.

Hay doce individuos contusos.

Todos se encuentran en el Hospital militar, donde son asistidos con solicitud cuidada.

Junto á un muro del edificio en que ocurrió la explosión se hallaban varios soldados que resultaron ilesos.

Un carro que pasaba por el camino próximo al lugar del siniestro quedó destruído.

La mula que arrastraba el carro y las personas que iban en el carro salieron ilesas.

Las ovejas de un rebaño que estaba en un campo cercano al polvorín quedaron muertas.

Amenazan ruina los edificios militares próximos al que ha ocurrido la catástrofe, así como algunas casas particulares.

En los alrededores del polvorín y en los puntos en que hay algún peligro de derrumbamientos se han extendido fuerzas de la Guardia civil.

En Palacio ha causado la explosión algunos desperfectos.

En el comedor grande se rompieron cinco columnas.

En el cuarto de los gentiles-hombres hubo también algunos desperfectos.

En la puerta del salón del trono, que estaba cerrada, se abrió el cerrojo con violencia, saltando una astilla bastante grande.

En el teatro Real no ha quedado cristal sano.

Los que habitan en el edificio del teatro Real creyeron que se hundía, y su pánico fué horroroso, hasta que, ganando las puertas, vieron que sólo caían cristales.

Varias casas de los distritos de la Audiencia, de la Latina y de la Inclusa han sufrido destrozos considerables, habiéndose resentido mucho las de la carretera de Extremadura.

De la primera casa de la acera de la izquierda de la calle Ancha cayeron á la calle multitud de cristales.

APLAUSOS MERECIDOS

En todos los círculos no se habla de otra cosa que del rasgo de S. M. el

Rey al pasar gran parte del día de hoy en Carabanchel, asistiendo á los heridos, consolándoles y ordenando que se les conceda licencia temporal.

Son muchos los que dicen que estos rasgos recuerdan otros de D. Alfonso XII que tan popular y querido del pueblo de Madrid hicieron al malogrado monarca.

De Londres

Dicen de Londres que el Boletín oficial publicado á las cuatro de la tarde, sobre la salud del Rey Eduardo, dice lo siguiente:

«El estado es más satisfactorio; la fiebre ha desaparecido casi por completo; el enfermo descansa y las fuerzas no le abandonan.»

Créesele fuera de peligro.»

Otra información posterior á la expuesta dice: «El Rey Eduardo ha pasado mejor la noche; ha dormido bien; su estado orgánico es bastante favorable, presentando la llaga un aspecto satisfactorio.»

JOSÉ MANGRANÉ

Médico Cirujano-Homeópata

Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo

Consulta gratis, de 10 á 12

Mayor, 8, principal (Jesús)

TORTOSA

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Car-men).

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

Moncada, 7, principal, TORTOSA

Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Traslado

La peluquería de D. Juan Querol, que estaba instalada frente al Gobierno militar, se ha trasladado á la Plaza de la Constitución (Porches).

J. Ballester

Médico-oculista

(TORTOSA) LA GENIA

Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 5

LA MARINA

Gran establecimiento de droguería y comestibles.

Chocolates, cafés, azúcares.

Salchichón de Vich, Quesos, conservas de todas clases y galletas.

Arroces, garbanzos y alubias.

Depósito de la legítima pintura patente

metálica de Tarr y Wónson para los cascos de los buques.

Artículos de calidad inmejorable.

Fidelidad en el peso.

Econo nía en los precios.

Plaza Nueva—AMETLLA—Plaza Nueva

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3

SUCURSAL
EN
TORTOSA

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA

14, Angel, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Rambla de S. Juan, 14

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

¡Tiéndase la mano á la fortuna!

Lotería Urbana de Hamburgo 322^a.

Sorteo 9 y 10 de Julio de 1902

Autorizada y garantizada por el Estado de Hamburgo.

116.000 57.010

billetes originales—premios de dinero de modo que casi cada segundo billete obtiene premio, dividida en 6 clases ó secciones cuyos sorteos se siguen pronto uno al otro.

El premio mayor es en caso más feliz:

Marcos 500.000

— 1 Millón de Pesetas —

consistiendo los 57.010 premios de dinero especialmente de:

| Prem. | Marcos | Prem. | Marcos |
|----------|------------|---------|----------|
| 1 espec. | de 300.000 | 1 de | 40.030 |
| 1 | » 200.000 | 1 » | 30.000 |
| 1 | » 100.000 | 1 » | 20.000 |
| 1 | » 75.000 | 15 » | á 10.000 |
| 2 | » 70.000 | 55 » | á 5.000 |
| 1 | » 65.000 | 102 » | á 3.000 |
| 1 | » 60.000 | 155 » | á 2.000 |
| 1 | » 55.000 | 3 » | á 1.500 |
| 1 | » 50.000 | 610 » | á 1.000 |
| | | 1.025 » | á 300 |

54.895 premios de M. 250, 200, 169, etc.

El premio más pequeño es de M. 45.— No se expenden sin billetes originales en partes enteras, medias y cuartas, siendo el precio de los billetes:

Pesetas 24.— por billete original.
» 12.— » medio billete id.
» 6.— » cuarto de id. id.

Contra remesa del importe se mandan en el acto los billetes originales, pudiendo hacerse las remesas en billetes de Banco, giro mútuo ó sellos de Correo. Después de terminado cada sorteo, el dueño del billete recibirá lista de sorteo oficial, así como el billete de renovación. Los premios de dinero están inmediatamente á la disposición del dueño de los billetes, pagándose á pedido á cualquier plaza de España.

Los billetes siendo muy buscados y verificándose el sorteo pronto, sírvase mandar su pedido lo más antes para que todos los pedidos puedan ejecutarse.

Toda la correspondencia debe dirigirse directamente á la casa bancaria de

Albert Jarmulowsky
Hamburgo (Alemania)

encargada por la Dirección de la venta de los billetes originales.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR
Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.
Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS Sándalo Pizá MIL PESETAS

al que presente **Capítulos de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Premiado con medalla de oro en la **Exposición de Barcelona de 1888**. **Gran concurso de París de 1895** y **Gran premio en la de Sica de 1896**. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarrios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulos de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de breva.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9897

D. José Iranzo, Médico de la Beneficencia Municipal de Gandía. Certifico: que habiendo tenido ocasión de emplear repetidas veces el **Elixir Verdi** he podido apreciar sus muy satisfactorios resultados en muchos casos de **gastralgias, cólicos hepáticos, cloro-anemias** y especialmente en algunos de **caquexia palúdica**.

Lo que tengo el gusto de poner en conocimiento del público, felicitando al autor de dicho **Elixir**, el doctor D. Ramón Bartomeu.

JOSÉ IRANZO,
Médico de la Beneficencia Municipal de Gandía.

Gandía, Abril 1908.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La **Gresham**, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España. Oficina para Cataluña, **Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA**. Banqueros: El Banco de Tortosa. Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL